

# DÍA DE LA MUJER Y LAS BENEMÉRITAS



LIC. HERMES  
NAVARRO DEL VALLE

**E**l próximo 8 de marzo se celebra el Día Internacional de la Mujer, oportunidad que tomamos algunos para recordar muchos de los logros que ha tenido la mujer en los últimos años y las barreras que aún se deben derribar para el pleno reconocimiento y disfrute de los derechos fundamentales de todo ser humano. Hace unos años señalaba con tristeza que en Hall de las Américas de la Organización de Estados Americanos, con sede en Washington D.C., entre todos los bustos de grandes personajes del hemisferio americano, solo había una mujer: Isabel La Católica, no se había podido encontrar por la OEA en más de 200

años una sola mujer americana merecedora de una estatua en dicho pabellón.

Pero para desproporciones no hay que ir tan lejos, revisando las personas que han sido designadas como beneméritas de la Patria, nos encontramos que de las 84 personas que han recibido algún benemeritazgo, solo 5 son mujeres. Interesante, ¿no es cierto?, en un país donde las mujeres son más de la mitad, solo 5 se han encontrado en la historia merecedoras de este alto honor. Algunos podrían decir que la mujer había estado relegada del ambiente político por muchos años, pero no necesariamente una benemérita debe salir de la política, podría salir de la ciencia, de las artes plásticas, de las letras, de la cultura popular (como el expediente de Carmencita Granados que sigue esperando ser aprobado).

Las grandes mujeres de nuestra historia que han recibido el reconocimiento son: Francisca (Pancha) Carrasco Jiménez, Emma Gamboa Alvarado, Ángela Acuña Braun, María Isabel Car-

vajal Quesada (Carmen Lyra), Emilia Solórzano de Guardia.

Emilia Solórzano de Guardia, esposa del General Tomás Guardia, se le debe el haber gestionado la abolición de la pena de muerte en Costa Rica. Emma Gamboa Alvarado, fundadora de la Facultad de Educación de la UCR, ministra de Educación, presidenta de la ANDE y escritora de muchos libros de enseñanza que fueron revolucionarios, pero con solo uno que les mencione recordarán buenos tiempos: Fue autora de Paco y Lola. Ángela Acuña Braun, primera mujer centroamericana en obtener el título de abogada, primera mujer en ser nombrada Embajadora ante la Organización de Estados Americanos. María Isabel Carvajal Quesada (Carmen Lyra), maestra, política y escritora, autora de "Los cuentos de mi tía Panchita". Pancha Carrasco, la única mujer que combatió a los filibusteros como soldado, luchó por la democracia costarricense y fue condecorada por el presidente Mora Porras.